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这些电影人都在忙什么？

扎根现实创作，汇成一张优质片单

《风平浪静》《我和我的家乡》《1921》《中国医生》等片接连引发观众期待

与百姓和时代共呼
吸的电影， 已渐成中国
电影创作的主流

如果按“催泪指数”来推荐新片，

《中国医生》一定榜上有名。 仅是简单

介绍，已能催动最广泛观众的共情：记

录2020年疫情下的中国医护人员，以

及一座英雄城市里的普通人。

时间拨回到4月8日， 那是武汉解

封的第一天， 也是创作者进入事件发

生地的第一天。 新闻、 网络， 疫情期

间， 各类信息称 “海量” 亦不为过，

但仍坚持深入武汉采访， 博纳影业创

始人于冬说， 越是离真实近一些， 越

有打动人的力量， “采访到的那些素

材， 我们在回看时已无比动容， 相信

我们用艺术手段表现的电影， 能打动

更多人的内心深处”。 他相信明年电

影公映时 ， 当片中最可爱的医护工

作者 、 平凡的奋斗者 、 万千普通市

民渐次走来 ， 观众再回想2020年之

初 ， 一定 会 有 别 样 滋 味 在 心 头 。

“我们会想起， 是如何拥有了克服困

难的勇气 、 如何对新的生活怀抱美好

向往 ， 也会怀念 ， 我们共同彼此走过

的时间 ” 。 主创口中许多个 “我们 ”

“共同 ”， 其实也是 《中国医生 》 能走

通人心的秘诀———关照普通人生活 、

与观众共呼吸。

事实上，这类能激发观众共鸣、共情

的影片，已渐成中国电影创作的主流。

由上海市委宣传部指导，腾讯影业、

上影集团、三次元影业、阅文携手出品的

《1921》正在横店拍摄中。 影片献礼建党

百年，中国人民耳熟能详的那段历史、中

国共产党带领中国人民走过的波澜壮阔

道路， 就是从大银幕走向最广大观众的

通关密码。

去年国庆，《我和我的祖国》 让许多

“一年只看一部电影”的观众，投出了珍

贵的观影信任票。今年国庆，该系列接棒

的《我和我的家乡》也会与观众见面，由

张艺谋担当总监制，宁浩总导演，张一白

总策划，宁浩、徐峥、陈思诚 、闫非/彭大

魔、邓超/俞白眉分别执导五个短片。 从

叙事上说，《我和我的祖国》 是纵向地串

联七个故事， 按时间轴重温新中国70年

发展的民族集体记忆；《我和我的家乡》

则是横向视线， 它按地域把目光投向土

地家乡。在时间的维度上附加地域经线，

对前作是延续也是补充。 中影股份有限

公司副董事长、总经理傅若清希望，这部

新片也能与前作一样，能带动“低频观影

人群”走进影院。

更宽的类型片谱系，能
满足观众的多样观影需求

曾在上海国际电影节捧起最佳男演

员奖项的黄渤此番再来，带着他监制、李

霄峰执导的《风平浪静》，该片已被上海

国际电影节推荐为金爵官方入选作品。

影片时间跨越十余年 ，将犯罪 、悬疑等

类型元素杂糅在一起，探讨时代浪潮下

个人在利益与良知中的两难困境。 既有

丰满的类型片样貌， 同时也在观察人的

内心。

能与人心、人情相关，也有类型片的

不同特质，这标尺也适用于中国电影集体。

中影华夏的片单里， 包括张艺谋导

演的谍战类型片《悬崖之上》，反映抗疫

题材的影片， 以及回望中国人民志愿军

抗美援朝历史的作品等。

阿里影业的新片， 与自身发展颇有

渊源，是反映电商脱贫致富的《一点就到

家》，影片有望于今年内上映，为全面实

现小康社会献礼。 《我在时间尽头等你》

《第一炉香》《拆弹专家2》 等也将在年内

上映。阿里影业总裁李捷透露，他们同时

还在筹备六部现实主义影片， 都是以小

人物、正能量、大时代为主基调。

光线传媒在疫情期间不仅没裁员减

薪，还招聘了50多名应届毕业生，新签约

80位编剧，并推出员工激励计划，王长田

说，“内容为王， 为观众创作出更多能彰

显中国价值、时代精神的中国故事，永远

是影业的核心价值”。 目前，光线有多部

剧本在不断打磨中， 比如反映李大钊生

平的《革命者》、以及一部抗疫题材影片

等。 今年开拍的新片《你的婚礼》也已进

入重新剪辑阶段。

贾樟柯和王晶合作的新片 《不止不

休》正在后期制作中，“导演在海南岛，剪

辑在台湾岛，即便在这样的情况下，电影

创作也不能停。 ”

“希望作品和观众产生共鸣共振，出

现更多元化的类型， 这是吸引人们走入

影院的前提。 ”黄渤说。

“写剧本、看电影，修养
身心。 ”这是导演、编剧文牧
野在疫情期间每天循环的生
活。 来到上海国际电影节金
爵开幕论坛，他说，身为中国
电影的创作者， 疫情期也是
他的沉淀期。 反复将特殊时
期的特殊情感灌注到自己的
剧本里， 再反复审视之前创
作时被忽略的细部。 “我希望
自己交出的剧本， 是积蓄了
很多力量的状态。 ”

第23届上海国际电影
节第一天，从产业领军人物
到内容生产的中坚力量 ，

“创作” 是所有人提及最多
的词，大家都希望尽快赶上
被疫情延缓的脚步，扎根现
实创作， 讲好中国故事 ，用
“创作”回应观众的期待。 上
海国际电影节，也再次成为
中国电影人向观众递交成
绩单的舞台。

仅从上影节第一天传
递出的信息来看 ，《风平浪
静》《我和我的家乡》《1921》

《中国医生》等片，已能汇成
一张优质片单，而这些影片
里，也藏着中国电影市场寻
求增量的不同途径。

电影人有了新的思考，

观众也改变了

做客上海国际电影节首场大师班，畅聊中国电影再出发

“经历了一百多天没有电影院的

日子， 我们应该重新去理解电影这个

媒介。 相信经过疫情之后，电影工作

者能够拍出更有电影感的作品。 ”昨

天下午，皮肤晒得黝黑的贾樟柯导演

出现在了本届上海国际电影节首场

大师班。 他刚刚从山西贾家庄过来，

在老家过了三个月日出而作、日落而

归的生活———曾经拿导筒、 对讲机的

手种起了庄稼， 作息时间跟村民们基

本一致。

对贾樟柯来说，这段生活体验，最

大的意义是了解我们是谁。“这个国家

为什么这么有韧劲， 这跟我们有广阔

的农村有关。 大多数生活在城市的人

都有故乡，且大部分是乡村。遇到突发

情况，我们可以回家，家门口种点西红

柿、豆角，生活就踏实了。 ” 他说，事

实上 ，理解城市 ，非常重要的来路就

是乡村，甚至只有回到乡村的脉络里

才能理解今天城市发生的情况和问

题。“回乡生活给了我很多新的认识和

思考， 这些崭新的感受会反映在未来

的电影里。 ”

虽然过去几个月生活节奏慢下来

一些， 但贾樟柯没有停止电影创作。

“疫情期间是我最近几年写文章最多

的。 ”他说，他疫情期间的生活可以分

成前半程和后半程， 前半程一直在北

京，每天写作，写了大概七万多字，中

间还拍了一部短片《访客》。 这部短片

以“空间”为主题，聚焦疫情中的日常。

“这一次的疫情让我想到了2003

年的SARS，当时我是可以即兴拍电影

的，但我却没有留下影像，也没有写文

字， 以至于现在回忆起当年的情景是

十分模糊的。”贾樟柯说，“当新冠疫情

发生之后，我就在思考，我们电影能否

回到过去的传统， 用艺术的形式把经

历者的感受呈现出来。 ”因此，当希腊

塞萨洛尼基电影节邀请他和来自全球多

位导演以“疫情”为背景创作短片时，贾

樟柯欣然答应了。就在他的办公室，用一

个手机，他跟摄影师和两个演员，一天时

间便把三分多钟的短片 《访客 》 完成

了 。贾樟柯介绍 ，这部短片最高潮的部

分是两个演员坐在屋子里看2015年电

影《山河故人》，片中人山人海的场景，让

人们重新去理解和认识曾经习以为常的

事情。

电影亦是如此。在他看来，这个世界

的导演可以分为：经历过新冠疫情的，没

有经历过新冠疫情的。“过去电影界有一

个共识， 把导演分为经历过二战的和没

有经历过二战的。 二战前的电影讲究大

制作、豪华布景，很多改编自经典小说，

比如《巴黎圣母院》《红与黑》。 而经历过

二战的电影人， 对人性和电影有了全新

的认识，很快产生了新的美学潮流，比如

意大利新现实主义电影，法国新浪潮、德

国新浪潮。 ”贾樟柯认为，作为影响人类

的事件， 新冠疫情也会触发电影人新的

思考，这是历史提供的契机，也是现实下

的必须。因为经历过疫情，我们的观众也

改变了，他们对电影有新的要求。 “这种

变化， 不是观众看了半年互联网是不是

就跑到互联网上了，本质性的改变是，观

众经历了疫情之后希望获得心灵的回

应，需要新的作品、新的电影语言、新的

叙事回应他们。 ”

贾樟柯表示， 作为疫情发生以来我

国举办的首个重大影视类国际文化活

动，今年上海国际电影节得以顺利启动，

离不开各个方面的配合。 它首先得益于

我们国家疫情防控取得的成果，也体现

了中国电影人的韧劲， 一种行业精神。

在世界形势如此复杂的当下，这样的文

化交流很重要， 它能让不同文化背景、

不同国家的人更好地去理解对方。“这不

单单是电影界的一个节日， 也是大家相

互鼓励、 坚定信心把我们这个行业做好

的宣示。 ”

电影奥德赛与被高光片刻唤回的女性
愿那些名字能更多出现在上海国际电影节的展映中———

摄影机在车上，车在路上，画面上，

道路向前无尽延伸，宛如一场目的地未

知的漫游。 然后传来英国女演员蒂尔

达·斯文顿的解说声：“绝大多数的电影

是由男人导演的。 绝大多数被视为经

典的电影是由男人导演的。 在过去的

125年里，有上千的女性投入了电影导

演的事业，她们拍摄了什么样的电影？

她们用什么样的技术拍摄电影？ 她们

的作品给予电影什么样的新视野？ ”这

是马克·卡曾斯导演的《女性电影人：一

部贯穿电影史的新公路影片》的开头。

这是一部长达14小时、分成14集的

纪录片，今年上海国际电影节展映单元

将放映其中的4集。 这部纪录片值得被

重视，因为导演卡曾斯拾掇了电影史中

落英缤纷的片段，钩沉历史被遗忘的一

面，被这些高光片刻唤回的女导演们，

她们的作品有些曾在上海的大银幕上

出现过，而绝大多数没有。 如果可能，

所有在这部影片里被“忆起”的女导演，

值得上海国际电影节和这里的观众们

一再回望。

电影史被遗忘的一面

《好莱坞报道》形容这部影片打开

了“电影史被遗忘的一面”。 这个定语

的内涵是复杂的，“被遗忘”的不仅是一

些名字 ，更多被遗忘的是 “她们 ”的身

份，以及她们曾不拘一格使用视听语言

的能力。

很少有中国观众会认为《永不消逝

的电波》是一部被埋没的电影。 它是一

部地位卓然的红色经典，孙道临的形象

和表演风格成为传奇般的存在，被不断

谈论，甚至在半个多世纪以后，当同名

舞剧出现时，大多数观众如本能般回忆

起男主角李侠最后时刻的台词： “同

志们， 永别了！ 我想念你们！” 然而除

了小范围的研究者 ， 很少有人知道 ，

影片 《永不消逝的电波》 的导演王苹

是中国在1949年以后的第一位女导演。

相比最近的同名舞剧， 电影 《永不消

逝的电波 》 并不是纯以 “花样年华 、

十里洋场” 的上海为背景， 王苹导演

用微妙差异化的影像呈现 ， 创造了

“延安—上海” 对仗呼应的革命叙事语

境， 并且， 她大胆借用了西部片里烘

托英雄的视听手法， 以此确立且突出

了李侠光华夺目的形象。

卡曾斯敏锐地注意到了这些细节，

他在《女性电影人》里，对王苹突出的导

演能力和细腻丰富的影像修辞手法有

很高的评价。卡曾斯是爱丁堡影展的策

展人和《视与听》杂志的长期撰稿人，凭

借着非同寻常的阅片量，他让老电影的

片段在《女性电影人》中重新排列组合，

爆发出摇撼观众观影经验的能量———

这些画面不仅揭示“她们”是谁，更深入

浅出地解析“她们”做了什么。

田中绢代为世人所熟知的身份是

沟口健二导演长期合作的女演员，其实

她还是日本第二个女导演。 1953年，她

导演的第一部长片《恋文》就入围了当

年戛纳影展主竞赛单元。田中绢代的导

演成就是被严重低估并忽略了，在这部

以男女情爱的悲伤隐喻日本战后低沉

社会情绪的影片里， 田中彰显了高超的

戏剧结构能力和不俗的构图审美， 镜头

的位置和运动方式都极度准确地捕捉

到演员倏忽波动的情绪，传递出怅然诗

意。卡曾斯热情地赞美田中：“她和日本

最伟大的导演们有过合作经验，但她不

像他们中的任何人，在刻画爱情中的痛

苦和心碎时，她拥有的分镜能力和精准

的掌控力让人惊叹。 ”

田中的际遇是电影业中长期存在

的常态，即女演员的作为和声誉总是作

为男导演的附属品存在。 芭芭拉·洛登

在影史八卦的边角料里， 身份是 “伊利

亚·卡赞早逝的妻子”“被电影公司雪藏

之后郁郁而终的女演员”。 破灭的婚姻

和事业早早地压垮了她，以至于她只拍

了 《旺达 》这一部长片 ，而这仅有的一

部，得到杜拉斯的由衷欣赏。 《旺达》的

故事线很简单，关于一个离开丈夫的女

人四处漂泊，导演在极简的情节中创造

诗性的视听， 呈现一个女人的脆弱、动

摇和内心深处的抵抗力。

安娜·卡里娜以79岁的年龄辞世

时，仍被世人当作“戈达尔的女孩”，其

实她在戈达尔之外拥有独立的人生和

精神世界，也有大胆的创作能力。 英国

国家电影资料馆存着一卷罕为人知、也

很少被借阅的影像档案，那是卡里娜在

1973年接受的一次访谈，她自信地谈论

了自编自导自演的处女作长片《共同生

活》，影片讲述一个嬉皮士女郎和一个

神经质教授之间苦涩揪心的情感关系，

卡里娜在言语里暗示这部作品是对《狂

人皮尔洛》的台词“你和我交流用的是

语言，而我付出的是感情”的延伸，也是

对戈达尔的回击。

有些时候 ，“男导演的配偶/缪斯 ”

这个标签损毁了一些极富才华的女导

演的自信。 茱莉亚·索伦采娃在丈夫杜

甫仁科去世后，为了排解思念，她整理

丈夫的遗作和手稿，拍出《迷人的杰斯

纳河》。 索伦采娃这部81分钟的长片，

足以比肩杜甫仁科一生的成就，她却谦

卑地觉得自己不能亵渎丈夫的声名，完

成《迷人的杰斯纳河》之后就大隐于世。

可她曾创下何其瑰丽的影像诗篇———

现实和幻想在摄影中模糊边界，少年穿

行在向日葵盛开的花田，那一幕是电影

史中少有的激情礼赞。

她们的前缀是 “导
演”，而不是“女导演”

爱丽丝·居易·布兰切是世界上第

一位女导演，1896年，23岁的她拍出第

一部电影 ，整个默片时期 ，她参与写

作 、导演 、制作了超过1000部电影 ；谢

尔曼·杜拉克以 《贝壳和僧侣 》掀起法

国电影界的超现实主义运动， 用影像

寻找人物在非理性状态下的本我 ，她

在电影叙事逐渐成熟的1920年代 ，勇

敢地提出 “电影应该是视觉的交响

乐 ，梦的境界是电影的崇高领域 ”；玛

雅·德伦的全部作品加起来只有76分

钟，但她让观众看到，电影可以不是杂

耍、不是戏剧、也不是奇观，而是母语般

自然的表达……

卡曾斯在这段电影奥德赛的漫游

中， 不仅对被遮蔽的女导演展开考古式

搜索， 也向被公认杰出的女导演投去新

的视角， 寻找观众通常忽略的视听细

节。 比起电影史家的繁复的理论解读， 卡

曾斯的观察和解说更突出电影制造的直观

冲击。 他格外推崇乌克兰导演穆拉托娃，

曾在 《视与听》 撰文， 焦虑于业界对她

和塔可夫斯基交恶反目的八卦津津乐道，

却迟迟没有系统、 成规模的穆拉托娃回

顾影展。 让人唏嘘的是， 穆拉托娃的声

誉终究是迟到了， 她在2018年6月去世，

而当时 《女性电影人》 的制作尚未完成。

卡曾斯在片中热情推荐穆拉托娃的作品

时 ， 概述她影片中 “爱和暴力的并存 ”

“日常生态既是现实主义的 ， 也是隐喻

的”， 也事无巨细地罗列着画面上的细

节———杂乱的公寓里充斥着花、 垫子和

装饰品， “她的世界观和对图像的运用

是我从未见过的”。

伊迪特·卡尔马在1949年导演了 《死

是一种爱抚》， 这是挪威第一部女性导演

的电影， 比利·怀尔德在1950年 《日落大

道》 实际从前者得了很多启发， 两部影

片的议题设置和人物关系是高度重合的，

只是拍摄风格大不同。 而卡曾斯关注的

正是卡尔马如何用清新的画面传递丰沛

的情感。

卡曾斯制作了一幅 “女性电影人 ”

主题的拼图 ， 观众也许会吃惊地发现 ，

在先锋电影、 表现主义电影、 黑色电影、

西部片和动作片种种领域， 女性的身影

遍布于电影各个发展阶段、 各种流派风

格和几乎全部的类型中。 作为导演和撰

稿人 ， 卡曾斯没有用任何篇幅来解释

“为什么她们被遗忘了”， 因为答案过于

显而易见。 影片颇有意味之处在于， 他

无意于强调 “女性的凝视” 这个可以取

悦很多人的口号， 也不刻意分辨 “女性

创作者不同于男性”。 他淡化了性别的因

素， 而关注于电影的修辞本身。 事实上，

如果以开放的视野去看待视觉碰撞中的

新旧、 破立， 将发现在创作中， 性别和

身份可以实现某种程度的流动。

这也许是 《女性电影人》 带来的重

要思考： 行业内顽固的性别不平等让人

厌倦， 发现女导演们的优秀作品值得高

兴， 但无论过去、 当下或未来， 女性在

行业内争取与之能力和成就相匹配的认

可时 ， 她们的前缀是 “导演 ”， 而不是

“女导演”。

荨 马

克·卡曾斯

导演的《女

性电影人：

一 部 贯 穿

电 影 史 的

新 公 路 影

片》是一部

长达 14 小

时 、 分 成

14 集的纪

录片。图为

该片海报。

荩田中绢代是日本第二个女

导演，1953 年， 她导演的第一部

长片《恋文》就入围了当年戛纳影

展主竞赛单元。

荨除了小范围的

研究者 ， 很少有人知

道 ，影片 《永不消逝的

电波》的导演王苹是中

国在 1949 年以后的第

一位女导演。

制图： 冯晓瑜
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